

El Día de Cuenca

10
CÉNTIMOS

FRANQUEO
CONCERTADO

Julián Velasco de Toledo
DIRECTOR
Joaquín Velasco de Toledo
ADMINISTRADOR
Se publica los martes y viernes

PERIODICO INDEPENDIENTE Y DE NOTICIAS

— Telegramas: DIA. Redacción, Administración y Talleres: COLON, 12. Teléfono núm. 12. —

Subscripción
Capital. 1,00 pta. mes.
Pres. 2,25 " trimestre
PAGO ADELANTADO.
Anuncios y reclamos según tarifa

Tercio de extranjeros (LEGIÓN EXTRANJERA)

ESPAÑOLES! **EXTRANJEROS!**
Venid al Tercio de extranjeros, que defiende el honor y territorio nacionales.
Se abre un enganche por la duración de la guerra. Premio, 300 pesetas.
Segue abierto el enganche por cuatro y cinco años, con 500 y 700 pesetas de premio, respectivamente.
En el Gobierno militar podéis inscribiros. No se exige documentación alguna.
El Tercio extranjero es un Cuerpo ya glorioso.

Hidráulica Conquense Mosaicos para Pavimentaciones Modernas

EL DIPUTADO SEÑOR CASANOVA EN MOTILLA

A nuestro telegrama del lunes, dándole conocimiento de la catástrofe, a la que toda la prensa de Madrid, especialmente "El Sol", y local, ha dedicado cariñoso interés, contesta nuestro estimado amigo Sr. Casanova lo siguiente:
"Motilla, 22.21.

Enterado martes en San Sebastián catástrofe ocurrida aquí, acabo de llegar después de haber trabajado en Madrid consecución auxilios Gobierno. Casanova."

Ya tienen, pues, los motillanos a su diputado, conolido también por las desgarradoras aflicciones que los hogares humildes, las familias sin techo, torturadas por el infortunio, sufren en los momentos presentes con el llanto a los ojos y la diestra extendida al amparo oficial, que ponga un límite a tanta desventura.

El Sr. Casanova no ha perdido un momento en Madrid desde que llegó. De despacho en despacho y de Ministerio en Ministerio, ha pedido afectado que se acuda con rapidez en ayuda de los damnificados de su distrito, necesitados de un socorro público de consideración y sin expedientes dilatorios, porque el caso de Motilla, apremiante, ahogador, no admite altos ni demoras.

Ya está en camino un alto ingeniero del Ministerio de Fomento para apreciar la aproximada cuantía del daño.
"El Sol" he aquí lo que dice de lo tratado sobre este asunto, en Consejo de ministros:

"El diputado a Cortes por Motilla del Palancar, ha visitado al ministro de la Gobernación para pedirle que se acuda en socorro de los damnificados por los temporales y el Gobierno procure aliviar su situación.

El conde de Coello de Portugal llevó ésta y otras peticiones referentes a la situación que las tormentas han creado a numerosos pueblos al Consejo de ministros que ayer tarde se celebró en la Presidencia".

El señor Ballesteros, senador liberal de la provincia, ha testimoniado su sentimiento al vecindario y ha ofrecido incondicionalmente su valiosa ayuda cerca del Gobierno.

Don Manuel Casanova visita en estos momentos los lugares de la inundación, paso a paso, detalle por detalle, oyendo de los suyos relatos que crispan el ánimo y heroicidades que enaltecen la raza. Su sentido consuelo no ha de faltar a unos y otros, a cuantos a él se acerquen. En su gran corazón, fuertemente dolorido ante la enormidad de lo acaecido, no cabe esa huraña caciquería fozuda y soterrada con el barniz de la lástima, que en estos instantes de dolor para todos enturbia iniciativas generosas mientras echa siete llaves a la repleta bolsa.

PROBLEMAS DE ESPAÑA

El régimen de propiedad agrario

La propiedad particular sigue, quiritaria y feudal, en las leyes, pero no en las conciencias. El Código ampara la iniquidad del colono, de todo el soberbio jus abutendi; pero todos los españoles, fuera de algunos señoritos juerguistas, casneros e inútiles, protestan contra el derecho a abusar y contra la inmundicia de que el propietario, sólo por serlo y sin trabajar nunca, pueda vivir, y siempre en grande, a costa del trabajo ajeno. El concepto de propiedad así es inhumano, y las leyes que no se fundan en la moral han de ser combatidas y sustituidas. De manera que, lejos de favorecer la propiedad, leyes como las actuales, la perjudican, haciéndola odiosa.

Hay un estado de opinión contra el jus abutendi, y es necesario que el Gobierno se apresure a humanizar la propiedad.

Se puede mantener el statu quo, quiritario y abusivo, transformando la propiedad sólo en su aspecto tributario; esto es, imponiendo fuertes sumas a las propiedades baldías, cotas, cerraderos, etcétera, («renta confiacada» de Flórez Estrada y Enrique George)

Se puede, más radicalmente, abolir el derecho quiritario por medio de la expropiación; pero satisfaciendo al propietario una indemnización según peritaje. («Adquisición de tierras por el Estado», de Collins y Gladstone).

Y se puede, de un modo más radical aún, el más radical dentro de las leyes, nacionalizar las tierras, declarándolas por ley propiedad de la nación. («Nacionalización», de Rusel Nallace y Flurschei, y decretos del Soviet pauroso).

¿Cuál de estos tres sistemas es preferible?
Cuarenta años antes de que Enrique George formulara su conocido principio: «No hay que confiscar la tierra; basta con confiscar la renta», escribía nuestro Flórez Estrada en su admirable «Curso de Economía política»:

«El Gobierno puede absorber toda la renta de la tierra, propiamente dicha; pero no podrá jamás gravar las utilidades del capital agrícola con una contribución mayor que la de los capitales empleados en los demás ramos de la producción.

«Un impuesto sobre la renta de la tierra, por considerable que fuera, no detiene el vuelo de la industria, porque los propietarios, en vez de ser verdaderos productores, no hacen, sino recibir parte de la riqueza que otros producen, mien-

tras que las utilidades del capital y del trabajo es el producto de una actividad y de una fatiga constantes...

Así la renta de los propietarios es la riqueza más a propósito para establecer el sistema tributario menos incompatible con los progresos de la industria y más soportable para el contribuyente, que la pagaría con lo que cobra el su trabajo ni esfuerzo alguno.

Así, pues, el sistema de Flórez Estrada, como el de Enrique George—espíritus los dos «revolucionarios por la ley» y prudentes por la energía implacable—se limitan al precepto «suaviter in modo».

Con suavidad, con el «muchiísimo respeto» clásico, se le deja al latifundista en todo el goce quiritario, con todos los artículos del Código intangibles, siendo dueño y señor de su latifundio, con facultad de cultivarlo o dejarlo inculto para correr liebres, acosar toros o llevarse unas cuantas peripatéticas desnudadas, soltarlas entre la maleza y echarles luego la jauría.

Todo eso se considera intangible. Puede seguir siendo un despotilla, un parásito, un señorito, con tal de que pague por tanto abuso un sólo impuesto. Este impuesto único (aborción de Flórez Estrada y «single tax» de Enrique George) puede ser fácilmente propuesto por el ministro de Hacienda y más fácilmente aún votado en las Cortes.

Reune todas las condiciones apetecidas.

Es moral porque grava a los parásitos juerguistas; justo, porque recarga al ocioso y descarga al trabajador; de exacción sencillísima, porque se cobra únicamente a los que tienen dinero, y de rendimientos fabulosos, porque cuando sólo se impongan «cincuenta pesetas» por hectárea, como resulta que hay en toda España la friolera de veintidós millones de hectáreas sin cultivo, podrían ingresar en el Tesoro «veintidós millones de duros» anualmente.

Y en el caso de que los señoritos latifundistas se resolvieran huyendo del impuesto acultivar, habríamos logrado nuestro propósito de acabar con los latifundios, moralizar la propiedad, abolir el parasitismo y el privilegio y poner en cultivo la tercera parte del territorio nacional.

Todo esto sin revoluciones ni expropiaciones, dentro de la legalidad y con todo el respeto y cortesía, sin más que presentar a las Cortes un proyecto de ley cuyo artículo único diga: «Toda propiedad inculta pagará, como impuesto especial, a razón de cinco pesetas por hectárea».

CRISTÓBAL DE CASTRO.

Nueva línea de autos

La empresa Alsina-Graells de automóviles, a instancia de varias solicitudes de los pueblos, inaugurará el día 1.º de octubre próximo, un nuevo servicio diario de viajeros de Cuenca a Almaracha, poniendo en comunicación con la capital pueblos tan importantes como La Parrilla.

También dicha empresa, en su buen deseo de que no se interrumpa el normal servicio de sus coches en la zona inundada de Motilla del Palancar, ha establecido provisionalmente y mientras el tránsito lo exija, un doble servicio de Almodovar del Pi a Utiel, que favorece a los pueblos de la Puebla y Campillo.

Se ahorca un pastor

De la techumbre de una talmada, y por medio de una sogá, se ahorcó el vecino de Vellica, en el paraje Valde la Cueva, Baldomero Cererón Martínez, casado y de 62 años de edad, ignorándose las causas de su decisión trágica.

Gobierno civil

Al alcalde de Huerta de la Obispaña se le sigue expediente gubernativo por no haber comunicado oficialmente las desgracias ocurridas en la capea celebrada, y haber consentido la lidia de un toro de seis años.

El Gobernador civil ha oficiado al presidente y vicepresidente de la Comisión de la Diputación, comunicándoles la orden del ministro de la Gobernación, para que dicho organismo auxilie a los pueblos damnificados por las inundaciones.

Al telegrama de este Gobierno civil, dando cuenta de las grandes pérdidas sufridas en los pueblos inundados, ha contestado el ministro de Fomento, manifestando que el primer Consejo de Ministros dará extensa cuenta de las demandas de todos los municipios que han sufrido pérdidas por las tormentas del pasado temporal.

Audiencia provincial

El día 16 del corriente mes, hizo su debut en esta Audiencia provincial, el joven Letrado don Jesús Merchante, consiguiendo un gran triunfo, pues que con palabra fácil, correcta y elocvente, puso de manifiesto la inculparidad de los procesados, consiguiendo del Tribunal sentencia absolutoria.

Ehonorabuena y le auguramos muchos éxitos jurídicos.

Notas militares

En previsión de que por circunstancias aconsejen la incorporación a filas del reemplazo de 1921, se ruega a los reclutas acogidos al capítulo XX de la Ley de Reclutamiento, su pronto ingreso en esta Escuela para adquirir la instrucción prevenida, haciéndoles saber, que pueden verificarlo en cualquier Escuela constituida a este efecto.

Robo de 2.400 pesetas

Al colono del Cañizar, natural de Pajaroncillo, Julián Jiménez Pérez, le robaron 2.400 ptas. que guardaba en un baúl, siendo detenido por la Guardia civil de Cafieta, que se personó en el domicilio del denunciante, el guarda Paulino Ceseo Pérez, de la misma finca, como presunto autor.

CUESTIONES SOCIALES

EL SEGURO AGRARIO

Como el anterior, este año ha sido muy calamitoso en lo que se refiere a los accidentes meteorológicos que dañan a los productos del campo. El pedrisco ha devastado comarcas enteras y ha hecho estragos terribles en las cosechas. Ante tristezas tantas hemos de decir una vez más, que sólo hay un medio para prevenirse contra esta calamidad, y ese medio es el seguro agrario, que es una de las leyes más sabias y más prácticas de nuestra organización social.

Mediante el pago de una modesta cuota, el labrador adquiere la tranquilidad que en su espíritu produce el saber que si llega el siniestro será debidamente indemnizado. En esto ya nadie puede alegar ignorancia, pues raro ha de ser el pueblo al que no haya llegado la noticia de las organizaciones de seguro, ya mercantiles, ya sociales, que acuden en una u otra forma a la reparación del daño sufrido. Últimamente el Estado español ha creado una Mutualidad Nacional que practica este

seguro en condiciones inmejorables, como se ha demostrado en el primer año de su implantación, en el cual, no obstante la abundancia extraordinaria de siniestros, la nueva institución oficial cumplió sus compromisos con los asegurados en los términos más satisfactorios.

La Mutualidad Nacional no es una empresa de lucro, sino una organización social, creada por el Poder público en beneficio exclusivo de los asegurados. Se halla en relación con las entidades agrarias más respetables de España, para que su labor se difunda más fácilmente por todo el territorio del país, y tiene su garantía principal en una sólida organización técnica, basada en las enseñanzas científicas y en los antecedentes estadísticos mejor depurados. Es absolutamente mutua, y en ella nadie paga por cuotas ni céntimo más de lo debido a la importancia del riesgo. Tiene como representantes, por decirlo así, a los ingenieros jefes del Servicio agrario, y al frente de su oficina central, en el Consejo de Patronato y en la Comisión ejecutiva figuran personas de notoria competencia en estas materias y de toda solvencia moral.

A pesar de esto, hay regiones enteras en que aun no se ha implantado este beneficio seguro, debido a la apatía e imprevisión que dominan en nuestros campos. Existen en España comarcas en que el granizo ya no es un fenómeno aleatorio sino un huésped periódico, que todos los años inexorablemente devasta las cosechas; y he aquí a nuestros labradores cruzados de brazos ante esta terrible calamidad, viendo como la piedra machaca y destruye en pocos segundos la penosa labor de muchos meses. Ahora ya no les queda ni el recurso de obtener

del Gobierno aquellas pocas pesetas del fondo de calamidades públicas, que a fuerza de recomendaciones lograban conseguir cuando aquel fondo existía. Sabidamente la ley ha negado estos recursos a quienes pueden y deben asegurarse, y ya desde el presupuesto de 1920 no se conceden estas indemnizaciones. Sería, en verdad absurdo que el Estado español hubiese organizado una institución de seguro agrario para seguir dilapidando los millones del fondo llamado de calamidades públicas en una forma ineficaz y frecuentemente desmoralizadora. En lugar de una miserable limosna, regateada a través de los procedimientos caciquiles en uso, el Estado ofrece el recurso noble, científico y cierto del seguro.

Conviene, pues, que nuestros labradores, al sufrir ahora el terrible azote del pedrisco, piensen en el único medio de atenuarlo, que es el seguro, y acudan presurosos a garantizar sus cosechas contra estos daños, respondiendo a la benéfica iniciativa del Estado.

V. DE BURGOS.

Un guarda de viñas herido

Martín Calvo Díaz (a) *Colorín*, de Priego, fué hallado por las autoridades, a quienes se dió conocimiento del hecho, en el fondo de un barranco, quejándose de grandes dolores.

Reconocido por el forense se le apreció la fractura del femur y otras heridas graves que se produjo al caerse por encontrarse brracho, aunque él manifestó que un desconocido que regresaba de Priego le había empujado.

Los dramas de los legionarios

CRÓNICA DE MARRUECOS

Aurorita—supongamos que este es su verdadero nombre—es la más linda, la más graciosa, la más atractiva de las muchachas, de la hermosa ciudad española.

Su figura, cautiva; su cara preciosa, seduce; y su charla atrae con fuerza irresistible.

Son muchos los que la asedian, los que la adoran, los que la solicitan; pero sus preferencias son para Arturo, apuesto cadete que en las vacaciones arrastra el sable constantemente por delante de su puerta, y en bailes y paseos no se separa de su lado.

Aurorita y Arturo son ya novios, y pasan horas y horas de suprema felicidad, mirándose a los ojos, con los rostros muy próximos, con los alientos confundidos, diciéndose ternuras, haciendo locos planes para un porvenir lleno de venturas. Se juran fidelidad eterna, cariño sin límites, y se aseguran mutuamente que no podrán vivir separados. Pero el nuevo curso comienza, y Arturo tiene que ir a continuar sus estudios.

Las cartas son incendiarias, interminables al principio; luego menguan un poco, aun cuando la pasión que ellos sienten no haya disminuido.

En Navidades pasan quince días juntos aspirando constantemente, comiéndose con los ojos. ¡Qué breve y qué dulce aquella quinceañita! Y ahora, a estar seis meses sin verse, ¡qué desesperación!

¡Picaros celos! Siempre andan rondando donde hay amor. Las cartas, antes tan mimosas, ahora son de constante reproche; que si bailó en Carnaval con Fulano; que si recibió bromas de Zutano; que si ya no me quieres; que si eres una coqueta... Total, que llegó el rompimiento y cesó la comunicación entre los enamorados.

Arturo confiaba en que todo se arreglaría cuando, terminada la carrera, llegase con su dorada estralla sobre la bocamanga. ¡Qué decepción más horrible! Aurorita

estaba en amores formales con Carlos Esquivel—permítasenos confirmarle así—tanto, que ya las familias de ambos habían hablado de planes de boda.

Arturo solicitó inmediatamente marchar al Ejército de África para, en los azares de la campaña, tratar de arrancar del corazón la imagen de ella, que constantemente tenía delante.

Arturo luchó como los bravos, distinguiéndose notablemente en varias ocasiones.

Un amigo dióle noticias del casamiento de su adorada, y allí, en las soledades de los psicachos, en las noches interminables en que las confidencias anunciaban la posibilidad del ataque de la morisma feroz, cuando la obscuridad era absoluta y nadie podía verle, derramó muchas y amarguissimas lágrimas.

¡Cuán grande era su amor por ella y cuán difícil el arrancárselo! Muchas veces pensó que una bala certera terminaría aquel horrible sufrimiento, pero el plomo enemigo le respetaba siempre.

Aurorita, por su parte, tampoco era feliz. Su marido no se comportaba debidamente; los disgustos familiares eran constantes.

«Un hijito! ¡un hijito!» demandaba en sus oraciones, pensando que así su marido cambiaría de modo de ser.

Y el hijito vino, pero Carlos no se corregía.

Fulminante la rota de Melilla, llegaron a ella en tristes y difíciles momentos fuerzas del Tercio de Extranjeros, y con ellas desembarcó Arturo.

El desfile de los legionarios del «sombriero», levantó los ánimos de los acogojados habitantes de la ciudad.

Pronto dos legionarios que venían de batirse como leones en la batalla de Beni-Aros, demostraron de cuánto eran capaces, llevando,

se la admiración y produciendo el entusiasmo de todos, mereciendo por su indomable arrojo y bravura el sobrenombre de "chacales".

Sono en España el grito de venganza, despertose el entusiasmo patriótico que comovió a la Península, desde los Pirineos al Estrecho de Gibraltar, y muchos se alistaron voluntarios para castigar debidamente a la feroz morisma traidora. Uno de ellos fué el marido de Aurorita, que tal vez avergonzado por su conducta, quizás en un momento de lucidez, vió el medio de regenerarse, de recobrar su honor, luchando por el sacrosanto de la Patria.

Y al ingresar, fué precisamente a las órdenes de Arturo.

Mitente—dijo, perfectamente cuadrado—se que he venido a morir, y deseo que mi familia sepa cuál ha sido mi fin. Nada saben de mi paradero, y cuando ya no exista, cuando haya vertido mi sangre y entregado mi vida defendiendo la Bandera de España, le ruego haga llegar este documento a manos de mi esposa.

Arturo leyó el sobre, y la vista se le nubló; la sangre se le paralizó en las venas al ver que iba dirigido a ella!

—Yo también he venido a morir, y no es seguro—dijo ya serenándose—que guardando este sobre llegue a su destino. Si volvemos, o si vuelvo con vida, quedará depositado en sitio seguro.

El enemigo, con osadía sin límites, se arrojaba sobre nuestras tropas; agazapados entre los peñascales del Gurugú, hacían los hermanos constantes bajas entre las tropas. Legionarios y moros se batían con ardor, como fieras, no queriendo dejar el terreno al contrario.

La guerrilla de Arturo tuvo un momento difícil. Un numeroso grupo de moros se le echó encima, y sólo con un brioso ataque a la bayoneta pudo salvar la situación; ataque en el que algunos legionarios perdieron la vida, entre ellos, uno cuyo nombre verdad no aparece en la filiación, ni en este relato verídico el marido de Aurorita.

Las balas, como siempre, respetaron a Arturo.

Al caer de la tarde, el enemigo, en derrota, cesó de combatir, dejándose bastantes muertos en el campo. Las bajas españolas fueron todas recogidas.

Los legionarios desfilaron a su regreso en larga fila de camiones por las iluminadas calles céntricas de la ciudad, recogiendo aclamaciones, vitores y palmas. Iban bulliciosos, alegres, como si regresasen de una fiesta, que no otra cosa es para ellos el pelear.

Todos iban alegres, todos menos Arturo, que piensa en lo pequeño que es el mundo, en las casualidades, y sobre todo en el modo de resolver el conflicto que se le plantea.

¿Como hacer llegar aquel pliego y el relato de lo ocurrido a manos de Aurora? ¿Qué significado tenía aquella serie de coincidencias?

Su cabeza era un terrible maremagnum. ¿Por qué, por qué—se repetía mentalmente—las balas respetan mi piel? ¿Por qué, por qué no puedo arrancar de mi corazón la imagen de ella?

Y en estas reflexiones, el sueño dió un bien ganado reposo a su cuerpo y a su espíritu.

PARRAVICHINO.

Arrastrado por las aguas

En aguas del río Guadiela y junto a la ermita de los Desamparados, del término de Buendía, apareció el cadáver del vecino Francisco Razola Oliva, al cual se buscaba, y fué entregado con las ropas halladas en el margen del río al Juzgado municipal.

Un anciano muerto

En el sitio denominado Prado del Portazgo, del término de Villalba, cerca del kilómetro 16 de la carretera de Cuenca a Tragacete, fué hallado el cadáver del vecino de las Maiadas Isidoro García Serna, de 72 años, viudo, el cual se produjo la muerte al caerse de la borrica que montaba.

El cadáver de un perturbado

Una vecina del Rento de Masagosillo, del término de Salvacañete, denunció a la Guardia civil, que en la margen izquierda del río Cabriel y a cuatro metros de éste vió el cadáver de un hombre completamente desnudo. Personado en el lugar del suceso fué reconocido el cadáver que no presentaba lesión alguna, resultando ser Natalio Olmo Ruyuela, de 38 años, soltero, vecino de Zafrilla, el cual tenía monomanías y se marchaba de su domicilio sin decir nada a la familia, según declaran sus hermanos.

VILLANUEVA DE LA JARA

El día 18, a las cinco de la tarde, el vecindario se vió sorprendido por una avenida de agua, efecto de una tromba que cayó en el término de Pozo Seco. La vega completamente inundada, en una anchura de 400 metros próximamente, llegó a alcanzar un nivel de más de dos metros; en la vertiente norte de la población unos cinco metros. Los daños materiales son enormes y muy sensibles, por comprender a muchos propietarios pequeños que han visto sus azafraños, patatares y otros frutos arrastrados por la corriente o envueltos en una capa de tierra de más de un metro. Se reciben noticias desconsoladoras de Quintanar, Rubielos Bajos y Pozo Seco.

EL CORRESPONSAL.

EN TEMBLEQUE

Indescribible ha sido el entusiasmo con que hemos celebrado las ferias y fiestas en esta localidad.

DIA 10. Por la tarde hirieron el espacio los armoniosos acordes de la Banda municipal, que acertadamente dirige D. Vicente Núñez-Palo, llevando porsequito una alegre cabalgata integrada por dos colosos gigantes y cuatro arrogantes cabezudos.

Acto seguido, se cantaron en la Iglesia Parroquial solemnísimas visperas, en la que igualmente la Banda nos puso al descubierto sus relevantes dotes musicales.

Llegada la noche fué objeto de nuestra admiración una vistosa iluminación eléctrica, instalada en el ferrial, plazas y fachada del Ayuntamiento. A las nueve, las vibraciones que en el bronce produjera el áspero badajo, nos convocaban para entonar ante la imagen de Nuestro Padre Jesús Nazareno un «Solemne Miserere». Terminado éste, marchamos presurosos precedidos de la Banda y las autoridades a presenciar una excelente función de pirotecnia que diestramente había sido preparada por nuestro caro amigo y afamado pirotecnico Sr. García-Alcañiz.

DIA 11. A las cinco de la ma-

ñana, los regocijantes acordes de la diana obligaron a todos los vecinos a abandonar las suaves plazas y salir a presenciar la cabalgata.

A las diez, nos congregamos en el sacro templo para asistir al Santo Sacrificio que solemnemente celebró nuestro párroco D. Jesús Ciranero; en el que nos dirigió la divina palabra el M. I. señor doctor D. Rafael Martínez Vega, canónigo de la S. I. P., denos trantonos palpablemente como Cristo reina e impera en todo tiempo.

A las cinco de la tarde, se organizó la procesion con la Santa Imagen a la que acompañaban con estandarte eulístico todas las congregaciones y cofradías de este pueblo.

A las diez de la noche, asistimos a un lucido concierto musical en el ferrial, donde una pléyade de globos grotescos tomaron aire en nuestra presencia, excitado en nosotros sus ridiculas figuras, es tentóreas caricajadas.

DIA 12. Igualmente que el día anterior, abrieron las diversiones la diana y cabalgata. A las once, concierto musical en el real de la feria y una vistosa carrera de «saca» adjudicando premios de 15, 10 y 5 pesetas.

Por la tarde, las más bellas y distinguidas señoritas de esta localidad, organizaron la fiesta de la flor cuyo recogido se invierte en provecho de los soldados que pelean en Melilla. Acto realmente patriótico que prueba una vez más la adhesión sincera de este pueblo a la madre Patria. Se recolectaron 1.427,25 pesetas.

Por la noche concierto musical y elevación de una escuadrilla de globos japoneses.

DIA 13. Como en los anteriores, excepcional diana y cabalgata a las cinco de la mañana.

A las diez, admiramos la destreza atlética de los rapazuelos que trepaban por las cucuyas y la cachaza de una serie de garraiones que tomaron parte en el certamen de «Burras leídas», se le adjudicaron premios de 50, 30 y 20 pesetas.

Por la tarde, escogido concierto musical que amenizó las clásicas «carreras de cintas» a caballo y bicicleta.

Cerraron las fiestas una elegante recepción que las jóvenes que postularon en la fiesta de la flor, tuvieron a bien de organizar.

Sean las últimas letras de esta mal pergeñada crónica una sincera felicitación al Sr. Mercado, alcalde y presidente de festejos, que con acierto sin rival ha sabido organizar tan aparatosas fiestas, lucrándose más y más las simpatías de todos los Temblequeños.

CORRESPONSAL.

Teatro Principal

El próximo sábado en las secciones de tarde y noche hará su debut la notable bailarina Martha, y reaparecerá la graciosa maquieta Nené, tan aplaudida del público conqense, completando el programa una admirable cinta de la casa Pathé.

Colecta provincial para los soldados de Africa

	Pesetas
Suma anterior	19.281,62
Cierva	200
Garcinarro	532,55
Moncalvillo	280,30
Villarejo Periesteban	280,50
Ayuntamiento	55
Obras públicas	1.562,10
Diputación Cuenca	673,05
Verdelpino	300,50
Ayuntamiento	571,15
Mota del Cuervo	1.000
Vilora	153,55
Laocejos	20,25
Valverdejo	101,85
Arco de la Cantera	103,06
Valera de Arriba	400
Huélamo	224,04
Cueva del Hierro	38,75
Buciegas	229,95
Villalba de la Sierra	419,40
Cólliga	127,72
Almarcha	698,55
Niños escuela de Olmeda Cuesta	24
Olmeda Cuesta	261,55
Villanueva Escudero	109
Horcajada Torre	200
Sisanie y damas Cazorón de Jesús	2.667,30
Buenache Sierra	119,75
Cañamares	195,30
Buenache Alarcón	262,65
Normal Maestras	102,80

	Pesetas
San Martín Boniches	200
Fuentes Claras	123,35
Macario G. Valdés	10
Pineda Giguela	137,25
Arcos Sierra	110
Sotoca	61
Valdecabras	44
Huete	2.253,70
Herrumbiar	563,30
Melgosa	90
Fuentes	500
Beamud	100
Villar de la Encina	268,20
Cañete	1.256,75
Villar del Horno	245,40
Tresjuncos	814
Huerta Obisपाला	240
Huelves	276
Vellisca	445,75
Naharros	101,95
Sacada Trasierra	100
Valdeolivas	445,20
Montalbanojo	1.002,10
Pajarancillo	103
Pesquera	299,90
Villarejo Seco	119,70
Mesas	725
Mazarulleque	207,65
Alberca Zancara	1.792,10
Carboneras	300
Aldea de Huércemes	42
Yémeda	100
D. Augusto M. Peña Boniches	350
Villar del Maestre	95
Belmontejo	416,25
Jabalera	163,30
Landete	525

Garage "Remi."

(SITUADO FRENTE A LAS OFICINAS DE HACIENDA)

LO CAL AMPLIO :: STOCK PERMANENTE DE NEUMÁTICOS MICHELIN, GOODRICH, INDIA RUBLER

Bandajes macizos Goodrich (hoy los mejores)

Gasolina y lubricantes de la Vacuum Oil Company

Surtido completo de impermeables para campo y población de la casa United States Rubler Company Stad.

Fulgencio Martínez.-CUENCA

Grandes Talleres de confección de ropa blanca y color

:: BENITO MERINO ::

:: Almacén y Despacho ::

LINTERNA, 8 :: VALENCIA

El Doctor BARRIO DE MEDINA

Especialista en Dermatología y Sifiliografía de Madrid. Miembro de la Academia Médico-Quirúrgica Española y de la Sociedad Española de Dermatología y Sifiliografía.

Para consulta *exclusivamente* de los enfermos de su especialidad en Madrid, en la calle de Augusto Figueroa, 11 y 13.

Primera consulta. 25 pesetas

Siguientes. 10

y en Cuenca todos los años durante el mes de agosto en Calderón de la Barca, 22, 2.º.

Tratamientos modernos de las enfermedades de la piel y de la blenorragia. Vacuoterapia, Albumoterapia, Reacción de Wassermann, Suetinorrección, Análisis de líquido Cefalorraquídeo, Tratamiento intrarraquídeo de la neurosífilis. Inyecciones de Neosarsaran, silber sarsaran y sarsaran sódico.

CRIAD A VUESTROS HIJOS FUERTES

Para ello no hay como que los crie la madre, si tiene buena y abundante leche. Pero si no tiene esas condiciones no hay más que una solución acertada:

Criarlos con "Glaxo,"

El GLAXO es la mejor leche de vaca apropiada al estómago humano, y pueden tomarlo los niños como único alimento desde que nacen, y se crían maravillosamente.

Si la madre no tiene bastante leche, puede ayudar a criar al niño con GLAXO, y ella misma conservará y aun aumentará su leche si media hora antes de dar el pecho al niño se toma un vaso de GLAXO. Tanto el niño como la madre, si también toma el GLAXO, notan rápidamente el efecto benéfico de dicho alimento.

USESE EL BIBERON GLAXO CON TODOS LOS ADELANTOS CIENTÍFICOS

EL GLAXO ES ADMIRABLE COMO ALIMENTO DE ANCIANOS Y ENFERMOS

— Importadores exclusivos para España, Gibraltar, Portugal y Marruecos —

Sebastián Tauler y Compañía, Montera, 18.—MADRID

De venta en Cuenca: en el Comercio de D. Manuel Caballer, y en la Droguería de D. Hermíno García, Calle del Agua.

ASPECTOS NACIONALES

COBARDÍAS

La guerra europea, ese horrible cataclismo que ha conmovido hasta en sus más profundas entrañas al mundo, nos ha traído confundidos con ráfagas de odio el virus de la cobardía, parece como si quemados en el altar de la destrucción todos los valores solo hubiesen quedado en el ambiente, como esas tenues nubecillas que parecen juguetear y querer ocultar al sol, la cobardía que invade todo y pone cerrojos en las bocas y moño en las plumas.

La hora presente es, o parece serlo, hora de liquidaciones, son todos esos signos, precursores del advenimiento de una sociedad nueva y que dan como un adiós trágico a esta sociedad que minada por sus vicios, carcomida por sus devaneos, y asolada por infinitas lacras se hunde definitivamente sin haber conseguido nada, sin realizar ninguna finalidad atenta solo al lucro y a la especulación.

Y este espectáculo maravilloso, esta admirable sucesión de molde, confirmación de leyes históricas, parece como si hubiese llevado la desconfianza a los cerebros y el temor a los corazones, por eso es época de ereticismos, de mediatizaciones, de desconfianza, que se traducen en cobardías. Los espíritus vacilan, dudan y temen, y aun aquellos que depositarios de lo más grande que hay en el mundo tienen el remedio, también dudan, les falta la necesaria fe para creer íntegra su doctrina o imponerla a cara descubierta, y el amaño y falacia reinan.

Y así contemplamos claudicaciones inexplicables, colaboraciones inconfesables, complicidades vergonzosas y su origen no es otro que una falta de valor cívico en los de arriba y un exceso enorme de cobardía en los de abajo. Pero es que además se cree que

las ideas se imponen por la fuerza y ello es grave error, no se pueden imponer sino hacerlas creer y fundados en aquella errónea concepción es como se explican esos pactos sordidos, de dudosa intención y que solo indican debilidad en unos y cobardía en otros, o lo que es más grave y más general, que ello sea el medio para acallar choques de ambiciones y de un modo cómodo satisfacer los egoísmos y los apetitos.

No se busca nada más que *plataformas* para elevarse, no se usa nada más que *zancadillas* para inutilizar al enemigo y por encima de tan asqueroso espectáculo el egoísmo asoma su chata cabeza y mancha con su reougante baba instituciones y doctrinas.

Y es que nos falta la necesaria virilidad para romper esos fetiches y para sustituirlos por algo más grande que instaure una obra plerórica de amor.

Somos esclavos de nuestra culpa...

GONZALO VALLEJO.

Los incendiarios de pinos

El vecino de Valdemoro Sierra Mariano Martínez Alpuente, fué detenido por haber quemado 412 pinos en el monte público denominado El Barranco.

Grandes daños en la Central de Villora

El desbordamiento del río Cabriel, que ha rebasado los cauces en un nivel de cuatro metros, ha inundado la casa Central de máquinas de la Hidro-eléctrica Española de este pueblo, habiendo abandonado los obreros sus trabajos y procedido a desaguar los locales.

Una gran maderada que conducía dicho río, propiedad del señor Arbós, de Valencia, se ha desbordado.

El parte oficial calcula los destrozos en dos millones de pesetas.

Pedid en todas partes

COÑAC 'LION D'OR'

Alfonso G.ª de Alcañiz.-Constantina

Para pedidos en la provincia, dirigirse a D. Santiago Torralba-Fermin Caballero 15, 3.-Cuenca.

Salvacafete.	550
Hinojosa.	266 15
Aliaguilla.	461,55
Villar Saz Navalón.	122,50
Ayuntamiento diahaber Cuenca.	480,35
Bólliga.	346,35
Arcas.	94,40
Valdemorillo Sierra.	185 80
Arandilla del Arroyo.	211
Villar D García.	107,50
Horcajo Santiago.	1.877,50
Villalgorido Marquésado.	151,45
Fresneda Sierra.	105,60
Suma.	50.850,35

para seguir la carrera y deseen hacer sus estudios en enseñanza oficial en el próximo curso de 1921-1922.

Según el apartado B de la disposición sexta complementaria de la vigente ley de Presupuestos, se considerará que carecen de recursos necesarios para este efecto, los que disfruten haber líquido inferior a 3 000 pesetas anuales o los hijos de familia cuyos padres disfruten haber no superior a 3.000 pesetas, si el número de los que constituyen la familia no excede de cuatro; 4.000 pesetas si la constituyen cinco y 5.000 pesetas si exceden de esta cifra.

Las instancias, extendidas en papel timbrado de la clase 8.ª y dirigidas al Sr. Director de esta Escuela, vendrán informadas por el cura párroco y el juez municipal y acompañadas de una certificación extendida por el secretario del Ayuntamiento y visada por el alcalde, mediante la que los aspirantes justificarán los extremos a que se refiere el párrafo 2.º de este anuncio.

El número de matrículas gratuitas que pueden concederse es de 10.

Lo que de orden del Sr. Direc-

tor se hace público para conocimiento de aquellos a quienes interese.

Cuenca, 16 de septiembre de 1921.—El secretario, *Eusebio Martínez*.

de Africa 701,65 pesetas, importe de la velada teatral organizada en el Teatro Principal, por varios aficionados.

Por el Gobierno militar, se nos comunica que halló gloriosamente muerto en el combate de Arbal Kola, el 28 del pasado agosto, el soldado del batallón de Chiclana, número 17, Marcelino Velle Lloria, natural de Landete y perteneciente a la guarnición de Larrache.

También ha muerto a consecuencias de las heridas recibidas conduciendo el convoy desde Melilla a Fizza, el soldado de Intendencia, hijo de Priego, Anastasio Canales Torrecilla.

En Huete se ha celebrado, con gran concurrencia de compradores, la tradicional feria de San Mateo, donde se han hecho importantes transacciones. En el Teatro, ha actuado con grandes éxitos, la compañía Gistad.

En el elegante Ideal Artístico, se han puesto en la pantalla los emocionantes episodios de la lujosa película «El Ventrílocuo», que el público ha seguido con gran in-

terés llenando el Teatro en todas sus secciones.

Por el ministerio de Fomento, han sido giradas a esta Jefatura de Obras Públicas 50.000 pesetas para atender urgentemente a la reparación de las carreteras inundadas.

Ha sido nombrado inspector provincial de Sanidad de Cuenca, D. Gabriel Ferrer Obrador, trasladado de Almería.

El aspirante agente de primera de Madrid D. Aniceto Vidal Pla-

ha sido destinado a esta Jefatura de Policía.

Ha marchado a Madrid, la distinguida señora viuda de Vela, con sus hijos Luisa y Gloria y su sobrina, Ascensión Pando.

Escuela Normal de Maestros de Cuenca
ANUNCIO

En cumplimiento de lo dispuesto en la R. O. de 1.º de marzo del corriente año, se abre un plazo, que expirará el día 30 del actual, para que soliciten matrícula gratuita los alumnos que carezcan de recursos económicos

tor se hace público para conocimiento de aquellos a quienes interese.

Cuenca, 16 de septiembre de 1921.—El secretario, *Eusebio Martínez*.

Información

El próximo domingo celebrará el Círculo de la Constancia junta general extraordinaria para tratar de importantes asuntos de la sociedad.

En la última sesión municipal celebrada, se produjo entre varios concejales un vivo incidente, al tratarse del itinerario a seguir por los cortejos fúnebres, oyéndose frases de calibre e interviniendo el público en la pelotera edilicia. Lamentamos el grotesco incidente que ha sido vivamente comentado por el público.

Según los partes oficiales, los pueblos más perjudicados por el tremendo temporal de aguas, han sido Motilla, Almodóvar del Pinar, Villanueva de la Jara y Quintanar del Rey.

Han sido remitidos a S. M. la reina para la suscripción nacional

de Africa 701,65 pesetas, importe de la velada teatral organizada en el Teatro Principal, por varios aficionados.

Por el Gobierno militar, se nos comunica que halló gloriosamente muerto en el combate de Arbal Kola, el 28 del pasado agosto, el soldado del batallón de Chiclana, número 17, Marcelino Velle Lloria, natural de Landete y perteneciente a la guarnición de Larrache.

También ha muerto a consecuencias de las heridas recibidas conduciendo el convoy desde Melilla a Fizza, el soldado de Intendencia, hijo de Priego, Anastasio Canales Torrecilla.

En Huete se ha celebrado, con gran concurrencia de compradores, la tradicional feria de San Mateo, donde se han hecho importantes transacciones. En el Teatro, ha actuado con grandes éxitos, la compañía Gistad.

En el elegante Ideal Artístico, se han puesto en la pantalla los emocionantes episodios de la lujosa película «El Ventrílocuo», que el público ha seguido con gran in-

terés llenando el Teatro en todas sus secciones.

Por el ministerio de Fomento, han sido giradas a esta Jefatura de Obras Públicas 50.000 pesetas para atender urgentemente a la reparación de las carreteras inundadas.

Ha sido nombrado inspector provincial de Sanidad de Cuenca, D. Gabriel Ferrer Obrador, trasladado de Almería.

El aspirante agente de primera de Madrid D. Aniceto Vidal Pla-

ha sido destinado a esta Jefatura de Policía.

Ha marchado a Madrid, la distinguida señora viuda de Vela, con sus hijos Luisa y Gloria y su sobrina, Ascensión Pando.

CALENDARIO

AÑO CRISTIANO 1921

SEPTIEMBRE

23

VIERNES

Diá 23, viernes Santa Tecla y San Lino. (Abstinencia sin ayuno.) Vela al Santísimo Continúa, teniendo lugar en la iglesia de San Felipe, de cinco a siete de la tarde.

De tanto como he sufrido, tengo ya mi corazón tan extraño a la alegría como insensible al dolor.

En el mundo no se encuentran ojos tan trecheros como los dos que en tu cara «quiereme», me están diciendo.

Taller de Cerrajería con Soldadura Autógena

Propietario HIGINIO LOPEZ

Plaza de la Calle Nueva núm. 22.—CUENCA

¡¡OIGA!!

Ha probado Ud. los Refrescos fabricados con los Jarabes de «LA MANCHEGA», ¿SON LOS MEJORES!

Yo le recomiendo exija siempre esta marca. De venta en todos los buenos establecimientos.

ANSELMO OLIVA SANCHO
GRAN FÁBRICA DE JARABES REFRESCANTES
Quintanar de la Orden (Toledo)

Se desean buenos y activos Representantes.

«PANIFICADORA CONQUENSE»
FÁBRICA DE HARINAS POR CILINDROS Y DE PAN

FELIX SAIZ

AUTO-TRANSPORTES CONQUENSE

Se admiten transportes de 5 a 10 toneladas para cualquier pueblo de la provincia y limítrofes; dentro de carreteras.

FELIX SAIZ

VENTA DE CAMIONES «OPEL»
Representación para la provincia de Cuenca

FELIX SAIZ

TOMARÁ
Vd.
Amigo
DÉBIL



Elíxir CALLOL
que dá fuerza, vigor y juventud

Más de 6000 Médicos en España recetan CalloL o han tomado ellos o sus familias ELIXIR CALLOL

Fórmula Aprobada y Recomendada por la Real Academia de Medicina y Cirugía

DE GUSTO AGRADABLE Y EFECTO RÁPIDO

¡FÍJASE EN FARMACIAS Y DROGUERÍAS!

LA EXPERIENCIA DEMUESTRA QUE
LOS CHOCOLATES Y DULCES
MATIAS LOPEZ

SON LOS MEJORES DEL MUNDO

Pedidos en todos los ultramarinos y confiterías

Bastillo Lumbreras
Médico-Dentista
FELIPE III, 4 Y 6.—MADRID
Horas de consulta: de diez a una y de tres a siete

GRAN TALLER DE MARMOLISTA
DE
JESÚS MARTÍNEZ É HIJOS

Sarcófagos, Panteones, Pilas, Esculturas, Trabajos para Muebles, Pavimentos, etc., etc. Especialidad en trabajos de cementerios

General Santa Coloma, 1 y Carrillo de A. bornás — CUENCA —

Fábrica de Muebles Hidráulicos
VARIEDAD EN COLORES Y DIBUJOS
Cemento Portland «Iberia»
Francisco Cebrián
COLON 39.—CUENCA



COMO YO PREPARO
DURANTE LA CARESTIA DE
LOS HUEVOS
un delicio osflan económico

Compré en una tienda de comestibles un cartón FLAN IDEAL. De medio litro de leche separo una tacita en la que deslio el contenido de una de las bolsitas que contiene el cartón. El resto de la leche hago cocer, añadiendo azúcar según gusto. Cuando esté hirviendo, echo la leche preparada y cuezo todo unos minutos removiendo constantemente hasta que forme una masa, la que vierto en un molde previamente humedecido en agua fría o preparado con caramelo.

PESETAS, 1,20 PARA DOS FLANES.

Gustos: VAINILLA, LIMÓN, ALMENDRA, CAFE O CHOCOLATE

ECONÓMICO :: NUTRITIVO :: GUSTOSO
Compañía de Productos Alimenticios (S. A.)
SAN SEBASTIAN

Luis Santa María
Fábrica de Aserrar y Almacén de toda clase de madera
Fabricación de medidas especiales

Pida nuestras tarifas de precios
CUENCA

BANCO ZARAGOZANO
CASA CENTRAL: ZARAGOZA
Capital 3.000.000 de pesetas—Fondo de reserva 885.000

SUCURSALES
Ateca, Cuenca, Haro, Sádaba y Santo Domingo de la Calzada

Cuentas corrientes con interés. Cuentas de crédito. Compra y venta de valores. Cobro y descuento de letras y cupones. Compra y venta en monedas extranjeras. Guías y cartas de crédito, depósito de valores y de general toda clase de operaciones de Banco.

INTERESES QUE ABONAEN CUENTAS CORRIENTES

A la vista.	2 por ciento
» tres meses.	2 y 1/2 por ciento
» seis meses.	3 por ciento.
» un año.	4 por ciento.

Caja de Ahorros en libretas hasta 10.000 pesetas, tres y media por ciento.—DOMICILIO EN CUENCA: MARIANO CATALINA, 58.

Vicente Bertolín
CALLE DE LA LIBERTAD
ALBACETE

MARCA REGISTRADA
M. N. O.
Incluídas en el R. D. de 2 de Diciembre de 1910 por R. O. de 8 de Febrero de 1916.

Abonos M. N. O.

COMPOSICIÓN

Acido fosfórico (soluble al agua y citrato).	13 %
Oxido de manganeso.	2,50 %
Equivalente a Sulfato de manganeso.	6

Abonos para toda clase de cultivos, fabricados racionalmente según la naturaleza de los terrenos

DEPÓSITOS
Valencia, Albacete, Tobarra, La Roda, La Gineta y Tomelloso

ACADEMIA DE CORTE Y LABORES
dirigida por
D. PILAR PÉREZ MORO
(Profesora diplomada en Madrid y Barcelona)

Clases de Corte y confección de prendas de señora.—Ropa blanca.—Bordados a máquina y a mano.—Flores y adornos.

Clases colectivas e individuales.

Preparación para el ingreso en la Normal y enseñanza de labores de los cursos del profesorado.

General Lasso n.º 7.—CUENCA

SE NECESITAN oficiales de carpintería mecánica, con buenos jornales, en la fábrica de D. Luis Santa María. Diríjase por escrito personalmente al señor administrador en Cuenca.

Juan Correcher
(HEREDEROS)

Maderas de Cuenca para construcción y cajas-envases

TRAVIASAS DEL FERROCARRIL, POSTES

SERRERÍAS MECÁNICAS Y ALMACENES

MADRID ARANJUEZ
Plaza de las Ventanas, Junto a la Estación del Ferrocarril

CUENCA
Junto a la Estación del Ferrocarril

OPICINAS: BLANCA DE NAVARRA, 7. MADRID TEL. 296

F. BIETO - CHOCOLATES -
Los mejores del mundo por su excelente calidad.
Marca Dos Globos
DE ZARAGOZA

De venta en todos los establecimientos de comestibles.
Representante en esta capital
D. Saturnino Sánchez
Cardenal Payá, 5



EL GRAN TESORO LITERARIO DE LAS CINCO RAZAS QUE PUEBLAN LA TIERRA.

LO GUARDA LA INCOMPARABLE COLECCION UNIVERSAL

SE PUBLICAN VEINTE NÚMEROS MENSUALES DE VOLUMENES SUELTOS

COLECCIONES COMPLETAS E VENTA A PLAZOS

PRESE EN TODAS LAS LIBRERÍAS DE ESPAÑA Y AMÉRICA

ENVÍAN GRATIS FOLLETOS ILUSTRADOS DE PROMOCIÓN

COMPANÍA ANOSIMA CALDE
MADRID, SAN ANTONIO 11 BARCELONA, CALLE DE VIENTOS 11

Anís del Mono

VICENTE BOSCH.—BADALONA

